
4日上午，記者冒 微雨走訪時獲悉，儘
管此次鎘污染事故將龍江上游的東江推

向輿論漩渦。但是，事實上龍江流域的各
種污染事故一直接連不斷。

重金屬污染事件頻發
2008年8月26日，龍江下游的宜州市廣維

集團有機車間發生爆炸，事故造成21人死
亡。爆炸點距河池與柳州河流交接斷面僅
30公里，約1,200噸甲醇、醋酸、醋酸乙烯
酯等化工原料進入龍江河。事發後，水利
部組織多級水利部門官員調查、處理污染
後遺症，沿江15公里內的1萬餘民眾被疏散
撤離家園。
同年10月初，金城江東江鎮加遼社區下

倫屯、江葉屯136名村民砷中毒，村民出現
面部或眼瞼浮腫和噁心、嘔吐等症狀。起
因為暴雨沖刷一家冶煉廠污水池，含砷廢
水溢出後通過溶洞滲透污染地下水。
河池宜州市懷遠鎮也是冶煉廠集中的區

域之一。2011年春節後，龍江河水10多天
內突然烏黑發臭。居民回憶稱，甚至打開
水龍頭，連洗手都嫌臭，鎮上6,000多人生
活用水困難。也許是一種巧合，也許是企
業偷排污水的默契。拉浪水電站鎘污染受
害漁民表示，最近10年每逢元旦或春節前
後，總是有企業偷排污水，造成當地江水
發黑發黃。

官員高管頻「落馬」
此次龍江鎘污染事件中，目前已有9名官

員被處分。其中金城江區環保局監察大隊
兩人被撤職和追究司法責任，河池市環保
局局長等人被撤職，分管環保的河池市副
市長李文綱也被給予行政記過處分。此次
鎘污染事件中，還有8名企業負責人被刑
拘，另有4人被通緝。預料其中部分人員難
逃牢獄之災。
河池市環保局局長因污染事故被撤不是

第一次，2008年時任環保局局長也因金城
江砷中毒事件而黯然下台。2008年廣維有
機車間爆炸事件中，公司2人被判刑，3名
高管撤職；10名安監局系統為主的官員被
處分。

政企關係千絲萬縷
在事後的追究中，官員、企業負責人紛

紛因龍江河流域污染事故下台或坐牢，龍
江似乎成為高污染企業和主管官員的落馬
之地。一方面問責風暴看似嚴厲，另一方
面污染事故不絕於縷，似乎看起來很矛
盾。對此，行政管理學專家毛壽龍認為，
大企業地方政府管不住，小企業則和地方
利益有關。
基層鄉鎮政府是否存在利益關係而不作

為，一名金城江區有官員予以否認。他認
為，財政和鄉鎮政府無關，所以基層官員
沒有創收壓力。不過，對拉浪水電站漁民
反映的排污長達10年現象，龍頭鄉副鄉長
張世勇、鄉漁牧獸醫站站長韋華鵬和河池
市環保局幹部均表示不知道。對這一現
象，有評論指出，龍江污染無人作為成為
笑話。
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據參與事故處置的專家估算，

廣西龍江鎘污染事件鎘洩漏量約

20噸，直接原因雖是幾個無良企

業的偷排污水，但明眼人可看

出，企業膽大妄為的背後，顯然

存在 地方政府的監管不力。同

時，隨 調查的深入，記者發現

廣西鎘污染存在已久，事發源頭

金城江區大米蔬菜等鎘、鋁超標

分別超標一成和四成以上；桂林

陽朔鎘污染大米也存在10多年。

尤其突出的是，龍江流域近年來

污染事故頻頻發生，當地官員和

企業負責人也屢屢下馬。

■香港文匯報記者

肖郎平、鄭海龍廣西報道

廣西鎘污染系列之三

鎘污染逾十載

金河礦業被指為肇事元兇之一，3名責任人被刑拘，公司迅速組
織人員採取清理渣場等降低污染措施。公司辦公室通知行文中透露
出濃濃的十萬火急氣息，所有整治措施的時間表限制在3天至7天之
間。然而，另一方面，公司副總經理李孟凡一直喊冤，甚至表示，
一旦被政府認定為污染元兇不惜對簿公堂。金河礦業和鴻泉立德粉
廠的涉嫌場所都被封鎖，不讓媒體進入觀察和拍攝。此舉引起眾多
媒體記者不滿，認為存在匆忙下結論以平息事件的可能。

替罪羊被問責
就現有的公開數據來看，僅金河礦業和鴻泉立德粉廠似乎難以達

到專家評估的20噸鎘污染排放量，這成為媒體、受眾和涉事企業質
疑的焦點。對這一存疑焦點，官方未予回覆，金河礦業多名退休工
人向本報表示，如果要承擔責任應當抓前任董事長而非現任。理由
是，現任董事長上任才1年，扭虧為盈，工人收入從此前的700多元
提高到現在的2,000元左右，改造排污也已提出但需要時間。楊師傅
稱，那幾年工人多次提議減少偷排超排現象，改造污水處理設施，
但被威脅開除。他們認為現任負責人不應為前任擔負罪名，工人指
責前任說，「不以人為本的人，還會去關心環境嗎？」
有意思的是，龍江下游的原廣維有機廠工人向本報記者致電稱，

爆炸事件讓兩個年輕人坐牢不合理，「他們是替罪羊，法人到現在
沒事。」在該事件
中，公司法人代表
兼董事長覃濟清和
總經理周桂保被建
議撤職，罰沒年收
入的60%。工人認
為，河池內部調
查，處理太輕。

原金河職工：
真兇仍逍遙法外

金河礦業被指為此次廣西鎘污染事件元兇之
一，但該公司一直聲稱被冤枉。打開金河礦業
官網主頁，2011年3月25日發佈的一條新聞標題
就是—積極尋找零污染或低污染項目。該篇文
章稱，《中共中央關於制定國民經濟和社會發
展第十一個五年規劃的建議》是全面建設小康
社會進程中的重要規劃，作為全黨重大政治
任務，「我們每個領導幹部都要帶頭學習，
領會其精神實質，提高認識並自覺貫徹執
行。」

兩排污暗道
儘管金河礦業是否鎘污染事件真兇尚無定論

，但企業過去在環保方面欠賬卻非常明顯。退
休礦工楊師傅表示，金河礦業在1995到2010年
間是對周邊環境污染最為嚴重的時候。當時工

廠光排廢水有兩個通道，一個是從老食堂的
地下洞穴，把廢水直接排放到溶洞的地下水
裡，日夜不停。另一個是通過水溝把廢水排
到地表江水中，只在晚上進行。「光附近漁
民的魚就賠償過了幾次，後來漁民都覺得
煩了，就乾脆不在附近進行養殖。」
而發生爆炸的

廣維集團職工陳
女士也透露，爆
炸後雖然已停
產，但停產前在
生產過程中產生
的含有硫化物的
廢水，往往就通
過地下排水系統
偷偷排到河中。

污企員工透露 曾多次賠款漁民

■鎘米。網上圖片

龍江鎘污染處理危機尚未塵埃落定，而
廣西鎘污染的長期存在是更令人擔憂的現
象。主管部門和專家的調查數據表明，河
池和桂林等地大米和蔬菜等農產品的鎘、
鋁超標現象嚴重。

河池疾控中心科研人員去年9月發表一
則報告顯示，抽檢154份食品樣品中鉛含量
超標率48.05%，鎘含量超標率11.69%，尤
其乾食用菌、蔬菜、大米、玉米、麵粉等
受鉛的污染相當嚴重。污染主要來源與工
業「三廢」排放、污泥、城市垃圾和食品
加工中的二次污染有關。

鎘污染逾五千畝地
和河池一樣，桂林陽朔也是西江流域的

上游城市。陽朔縣興坪鎮思的村已爆發一
種疾病，患病老人走不上100米就覺得腿腳
酸疼。醫學文獻已經證明，鎘進入人體，
多年後可引起骨痛等症，嚴重時導致可怕
的「痛痛病」。所謂「痛痛病」，又稱骨痛
病，這種病的症狀與上述老人所說的軟腳
病非常相似。多位學者也直指，思的村不
少村民已具有疑似「痛痛病」初期症狀。
據披露，廣西桂林工學院教授林炳營研

究表明，早在1986年當地早稻含鎘量超標3

倍；晚稻超標5倍以上，每千克達1.005毫
克。當地有5,000餘畝土地存在鎘污染。
不過，鎘大米現象並非廣西獨有。據中

國科學院地理科學與資源研究所環境修復
研究中心研究員陳同斌早前披露，全國耕
地重金屬污染面積約佔10%，其中鎘污染
和砷污染比例最大分別佔四成左右。

陽朔鎘米超標
村民患骨痛病
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■原金河職工指出，真兇仍逍遙法外。

香港文匯報廣西傳真

■陽朔縣的老人手捧疑為致病禍首的鎘米。
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「近日來，龍江河突發環境事件引起

廣泛關注，嚴重影響沿江群眾特別是柳

州等下游群眾的生活生產。對此，我謹

代表河池市人民政府誠懇接受社會公眾

的批評，並向龍江下游群眾和社會公眾

表示最真誠的道歉！」2月1日下午，在

河池市龍江河突發環境事件應急處置工

作新聞發佈會上，河池市市長何辛幸說

完這番話，深深地鞠了一躬。

正如媒體所指出的，污染事件發生後的半個

多月時間，沿岸群眾不僅遭受生產生活上的巨

大損失，還因為政府未及時披露相關污染資訊

而感到精神上的恐慌和不安。終於，在污染事

件發生16天之後，公眾總算等來了何辛幸市長

的正式道歉。

官員道歉 流於表面
從某種意義上講，道歉只表明了政府的表面

態度，而對受傷很深的龍江兩岸民眾來說，對

於在污染事件中遭受極大損失的水產養殖戶來

說，他們需要的不僅僅是道歉，還有責任追究

—即政府在該事件中究竟應該承擔什麼責

任，而偏偏在這方面，河池市政府表現得模稜

兩可，這在很大程度上淡化了道歉的誠意。當

然，何辛幸市長在回應媒體「多次整治又多次

出現問題」的質疑時也承認，「這和我們很多

方面工作不到位有很大關係，政府監管上有缺

失缺位的地方，包括履行職責上有很多不到位

的。」可是，既然政府監管有缺失、履職不到

位，這就擺明了政府有失職之責，那麼，政府

究竟該如何承擔責任？

要知道，那種責任模糊、流於形式的所謂整

治行動，是永遠也不可能徹底解決污染痼疾

的。 (據《瀋陽晚報》)


